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アルパックニユースレターもくじ

「匠台テクノプラザ」(小野工業団地管理センター)が竣工しました。

●景観行政について考える

●山城町デレーケの偉業をしのんで

●現場の"ある一日"

●天神さんの池の小さな管理システム

●おもちゃのスーパーマーケットの挑戦

●新人紹介

● UST[N TO THEIR BLUES !・

●うまいもの通信⑪

●"「地球環境都市」パネル展"のご案

●新刊旧刊書評紹介・ー・・・ー・

●まちかど
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景観行政について考える
ーアルパックセミナーの報告一

さる 2月18日の夕方、アルパック大阪事務

所の会議室において、「景観行政について考

える」というテーマで、アルパック・セミナ

ーを開催しました。講師は、神戸大学建築学

科の安田丑作助教授にお願いし、貴重なご講

演をいただきました。

安田先生は、市街地整備、生活環境整備等

の都市計画分野をご専門とされるとともに、

阪神間の自治体を中心に、景観に関する調査

計画を指導されてこられました。現在、神戸

市や尼崎市をはじめ、景観審議会の委員を数

多く務められています。

今回のセミナーは、近年における景観への

関心の高まりといった世相背景を踏まえ、景

観誘導主体である行政にスポットをあてるこ

とを主目的にしました。当日は、景観に係わ

つておられる自治体の方やコンサルタントの

方等、計20名の方々に参加していただくこと

ができました。我々アルパック所員も15名が

参加しました。

講演の内容は、先生が深く係わってこられ

た神戸市都市景観形成基本計画のことを中心

に、景観に関心を持たれたきっかけ、これま

での調査研究の内容、景観行政が抱えている

問題等についてでしたが、以下にその主な内

容をご紹介します。

全国的な景観行政と景観形成基本計画

現在、全国の自治体で実施されている景観

行政は、①条例や要綱による規制・誘導、②

公共空間の整備事業、③啓発活動・イベント

の大きく3つに分類される。また、一方で計

画的展開と体系化についての取り組みもみら

れ、これがいわゆる景観形成基本計画(景観

マスタープラン)の策定である。この計画は、

神戸市をはじめ、いくつかの自治体で策定さ

れており、各自治体で計画内容は異なるが、

その内容を大きく分けると、①都市景観整備

の目標像の設定、②都市景観整備の対象と整

備の基本方針、③景観整備の具体的方策から

成り立っている。一例として、このマスター

プランのモデルともいえる神戸市都市景観形

成基本計画の場合は、まず、景観の類型化と

景観資源調査を行い、さらに都市全体の方向

づけを行う「ストラクチャープラン」と個々

の地域や地区についての「ローカルプラン」

の2段階の計画策定方式をとっている。(図
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都市景観形成基本計画の運用プロセス

(出典:「神戸市都市景観形成基本計画」

昭和57年7月より)
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景観行政の評価と課題

これらの景観行政を進めていく上で重要な

のが、条例あるいは要綱の制定と、それに基

づく規制・誘導施策である。その現段階での

評価として、①私権の制限や建築の自由の侵

害に敏感であること、②それぞれの地域や地

区の景鶴特性や課題に柔軟に対応できる計画

主導型の運用が求められ、その際とくに規制

・誘導基準の設定については合意形成の度合

に応じた段階的な対応の必要性がある、等が

あげられる。また、今後の建築デザイン誘導

の展開にあ九っては、建築行政と都市計画行

政との結びつきを強化し、計画策定と法的な

一般規制との間に、規制誘導、計画誘導、啓

発誘導といった多段階の建築デザイン誘導手

法を位置づけ、それらの有機的連携による総

合化・体系化を図る必要がある。(図 2)
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さらに、景観行政の課題として、景観行政

の多面的展開のためには、縦割り的な行政の

枠をこえて、関係セクション間の有機的連携

を図りつつ、これらをつなぎとめていく役割

が期待される。

おわりに

講演の後、質問や活発な意見の交換が行わ

れました。熱のこもった議論に、景観への関

心の高さと参加していただいた方々の景観行

政からのまちづくりの熱意を感じました。

今回の先生のお話しでいちばん印象に残っ

たことは、景観について多くの関係者が議論

し、合意形成を図っていくことの重要性です。

また、そのために議論できる場をつくること

も大切だと思いました。さらには、その合意

形成の段階的な対応の必要性、計画的展開と

体系化についての取り組みの重要性、景観行

政を進めていく上での問題点等について、神

戸市の北野・山本通りゃ旧居留地、尼崎市の

景観行政への取り組み等の具体的な例によっ

て知ることができましナこ。

主催者側としては、接客や進行などに反省

点も多々ありましたが、これをよい経験にし

て、次回からはよりよいセミナーにしていき

たいと思いますので、よろしくお願いいたし

ます。最後になりましたが、お忙しい中お越

しいただいたセミナー参加者のみなさんにお

礼を申し上げます。

(大阪事務所やまむらこうじ)
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図2 都市景観形成のための建築デザイン誘導制度の展開
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~泰さんのあんな京都こんな京都⑧~

山城町デンーケの偉業をしのんで

京都府の南部、木津川が東から北へ直角に

屈曲する地点の右岸に山城町(面積24.67kが、

人口9,320人)があります。山地と丘陵部が風

化の進んだ崩壊しやすい花崗岩や洪積層の地

質であり、又町を東西に分断する澁・天神・

不動・鳴子等の川が天井川であるため、洪水

に弱い体質を持っています。明治初期この地

を訪れたオランダ人デレーケが不動川上流に

砂防堰堤を築造し、最近近代砂防発祥の地と

して知られるようになり、町は彼の功績を後

生に伝えるため懸命に努力しています。今回

は彼の業績を中心に報告します。

デレーケの来日

明治初期、政府は先進国の技術を導入する

ため鉄道・治山・治水・築港・上水道等の土

木関係の外国人技術者を積極的に招き、明治

2年~22年の間、約2,300人にのぽりました。

特に治山・治水・築港については北海とゾイ

デル海の締切計画等で世界最高水準の河海工

学を持つオランダから明治5年ドールンを招

き、主要河川の改修と大阪築港計画を委嘱し、

明治6年にはデレーケ等4名の工師と4名の

工手が来日しました。彼は30才、四等工師、

月給300円と当時の一般官吏の月給7~8円に

比べて、非常な厚遇でした。なお来日した外

国人技師等は明治10年頃が最多でしたが、海

外で技術を修得した日本人が帰国しだし、次

第にその地位を譲り、僅か10年余りで大半の

事業が日本人主導で行われるようになりまし

た。

デレーケの業韻

(1)明治6年~7年来日早々淀川及び支

川の測量、続いて粗朶を用いた沈床基礎工法

で低水路の安定化をはかり(当時オランダか

ら日本に導入された工法の中で最もすぐれた

技術といわれている)京阪間水運や士砂疏通

に努める。

(2)明治7年~8年木津川上流の荒廃し

た山地の砂防が急務である事を知り、不動川

上流で地形にあわせ16種類の工法による試験

施工を行い、当時の砂防職員の教材に活用さ

れた。引き続いて、不動川上流を中心に山腹

工や石積堰堤を日本古来の工法を取入れ近代

的工法で築造。80年後の昭和28年南山城水害

にも耐え、デレーケ堰堤として整備・保全さ

れている。

山田泰造
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(3)明治9年ドールンは利根川改修を命

ぜられ、デレーケは淀川の治山・治水を一任

される。

(4)明治Ⅱ年淀川治水は上流からの士砂

流入防止が先決と建議。現在の山城町綺田小

学校の一室を利用して、国直轄の「綺田村砂

防工営所」が設置され、淀川修築工事費の1

/2が水源砂防にあてられるようになった。

(5)明治13年内務卿松方正義・大阪府知

事渡辺昇等は大山岫、奈良、現地へと人力車

を速ね視察。松方は「此ノ山中ニテ此盛会ア

ルハ開開以来ノ盛宴卜云へキナリト歓喜限リ

ナシ」と全職員の労をねぎらった。なお、公

営所は大正Ⅱ年木津川上流の奈良県豊原村に

移転した。

(6)以前から大阪築港の声が高かったが、

来日後数回の淀川洪水を経験した彼は明治23

年築港と淀川改修を分離し、治水を第一とす

べきと、日本の河川の実状に即した「淀川高

水路改修案」を、また明治27年初の日本人技

師沖野忠雄は「淀川高水防禦工事案」を策定

した。やがて世論も次第に淀川改修が先決で

あると傾き、明治29年河川法が、次いで砂防

法、森林法と公布され、彼の長年の主張が実

る事となった。

(フ)彼は淀川、木曽三川、利根川、吉野川、

富山常願寺川や各地の港湾等の改修に携り、

殆んど日本全土に足跡を印し、明治36年60才

で日本を去り、大正 2年1月20日、 70才の生

涯を閉じ、アムステルダムの墓地に眠ってい

る。

デレーケの顕彰

来日以来30年間、人生の大半を日本の治山

治水に捧げ、特に河口から水源迄の一貫した

施策の失駆的な実行者として、不朽の功績を

残した彼の生涯が各地で讃えられている。

(1)日本政府の顕彰

明治6年四等工師、明治17年一等工師450円、

明治22年勲四等、明治25年勲三等、明治36年

勲二等瑞宝章を贈り、彼の功績を深くたたえ

た。

(2)地元の顕彰

従前からデレーケ研究をされていた花園大

学教授伊藤安男氏は不動川上流を踏調し、昭

和54年堰堤を発見し、各方面に保存を呼びか

けた。京都府は昭和57年~62年周辺を整備し、

記念碑を設け、堰堤を保全し、砂防歴史公園

と名付け、町も逐年山地部の公園化を推進し

休日には多数の人出が見かけられるようにな

り、また最近「蘭人工師デレーケと山城町」

を発刊し、彼の偉業を伝え残そうとしている。

本書御希望の方は町役場に照会されたい。

(3)デレーケ研究会

昭和60年デレーケ研究会(本部東京、会長

東大名誉教授井口昌平氏)が発足、毎年研究

会と会報を発行し、昭和62年5月には会員が

彼の生誕地を訪れ、町との交流親善を話し合

い、平成4年4月7日、孫のヤコブ・デレー

ケ氏(70歳)が、砂防公園を訪れた。

1992年5月1日

山城町山地部の往時のはげ山も今では緑に

覆われ、木津川への士砂流入も激減し、災害

も著しく減少しています。100年前の先人の労

苦が報われ、今日多くの人々は彼の偉業をし

のび、永く語り伝えるでしょう。

(京都事務所やまだたいぞう)
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現場の"ある一日
一小野工業団地管理センター竣工ー

前田伶嗣

日に焼けて、深い搬を顔に刻んだ鷲が「段

々、先っぽのほうが見えてきたね」と、嬉し

そうに言った。私は、「ありがとうございま

す」とだけいった。年齢よりも、だいぷ若く

見える少年の様な現場主任は、さっきから、

落ちつかない様子で私との打ち合わせもそこ

そこに現場事務所を出たり入ったりしている。

「前田さん、今日は足場がとれるまで座って

られませんわ、ちょっと現場に行ってきます

んで、これとこれとこれを決めといてくださ

い。」と言ったまま出ていった。

クレーンは、人の気持ちと裏腹に、淡々と

足場を降ろしていく。やがて物は、その姿を

表した。

,, 観念的な修辞のコトバを必要としない、透

き通った塔のある建物である。

90年秋、指名コンぺでアルパックに設計が

決まった小野工業団地管理センター(場所

兵庫県小野市匠台7番地、施主:小野市、施

エ:戸田建設制大阪支店)が「匠台テクノプ

ラザ」というかたちで92年4月17日にオープ

ンした。

敷地は、ちょうど小野市と三木市との境で、

山陽自動車道、三木・小野インター(建設中)

から約3kmという場所にある。団地内は立地

企業と市との間で都市環境の形成に関する協

定が交わされ、緑化、壁面後退、建設上の制

限、広告物の制限等、美観と環境に注意が払

われている。両側が植栽された緩やかな法面

をもつ道はいつ走っても心地よいものがある。
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建物は、敷地面積8,514.51が、建築面積

790.80が、延床面積1,975.94が、 RC造、地上

4階で工業団地立地企業の利便施設として、

匠工業会の事務局、各種会議室、レストラン、

CD口ーナー、売店、宿泊室、物見塔で構成さ

れている。設計にあたっては、立地企業や市

内企業等に開かれ九利用しゃすい建物、工業

団地のランドマークとなる建物、ハイテクタ

ウン小野に相応しいイメージの建物という基

本方針のもと進められた。

さて、小野に通って、くたびれたうちの車

をスタンドへ連れていくことにするか。

(京都事務所まえださとし)

けているのです。この仕組みは何時頃、誰が

発明したのが判りませんが、宗教法人と民間

事業者を組み込むことによって、公共の緑と

水の空間である町の共有地は、つつがなく維

持され、天神さんも料理旅館も、お互いに上

手く活用し、そして行政がテコ入れをして、

名所としても効果を高めて行こうというわけ

です。

小さな民活の地域管理

長岡京市では、その他に細川ガラシャの勝

竜寺城の復元整備もこの春に完成しました。

平成元年から取り組んでいる住環境問題は

住環境整備条例と住環境整備計画を作ろうと

審議会をもって英知を傾けています。丁度、

都市計画法の改正で、"都市のマスタープラ

ン"が登場しましたが、その先取りをしてい

たわけです。当然、八条池や天神さんの森も

環境整備計画に組み込まれるでしょう。

そのような都市のマスタープランの一部を

成す"小さな民活込みの小さな地域管理"の

一例です。

天神さんの池の小さな管理システム

三輪泰司

5月ともなると、長岡天満宮の燃えるよう

な朱色のキリシマツツジが、八条池の参道を

彩ります。いま、池を横切る参道の拡幅と苑

地整備の工事が進んでいます。

この事業は、'、るさと創生で京都府から表

彰を受けています。中国は漸江省抗州の西郊

にある西湖の堤をイメージして計画されてい

ます。

天神さんと町内会と錦水亭

長岡京市は、亡父の故郷で、子供の頃、こ

の池で魚や菱を採って遊んだところです。今

年の1月に伯父の法事があり、供養の席は親

戚であり、同じ町内でもある"錦水亭"でし

た。裏手の池を取り込んだ眺めの良いお座敷

でした。この池は、実は錦水亭のものでも天

満宮のものでもなく、町内会の共有地なので

す。町内会が天満宮に貸しています。しかし、

維持管理に費用が掛かります。そこで天満宮

は、錦水亭に佶景として貸して維持費用を受

1992年5月1日

(代表取締役会長みわひろし)
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おもちゃのスーパーマーケットの判戯

石井敏史

今年の 1月、世界最大のがん具小売チェー

ン、米トイザラス社系の"日本トイザらス"

橿原店が、奈良県橿原市に日本第2号店をオ

ープンしました。そう、あのブッシュ米大統

領が視察にあらわれ、大騒ぎとなったところ

です。騒ぎも一段落したある日曜日、ちょっ

と訪ねてみました。

両手に荷物を抱えて ...

店に入るとまず右側にファーストフードシ

ヨップ、左須嚇こアイスクリームショップ、奥

に進むと左右にゲームセンターがあらわれま

す。「さすがにアメリカつぽいなあ」などと

感心しながら進んだ奥がセルフサービスのが

ん具売場になっており、お客さんはかごを抱

え、あるいは力ートを押しながら店内を回り

まるで一般のスーパーマーケットで食料品を

選ぶような様相を呈しています。

品揃えは確かに豊富で、ゆっくり見ていて

は一日で足りないほどなのですが、商品のほ

とんどは日本製品でアメリカ製品はわりと少

なく、「何か珍しいものでも置いてあるのか

な」という期待は大きく裏切られることにな

つてしまいました。

それでも店を出ていく人を見ていると、ほ

とんどの人が買物をし、なかには両手に抱え

きれない荷物を持った人もいます。「確かに

多少は安いけれど、なぜ特別でもない商品が

こんなに売れるのだろう」と不、思議に周、い、

後日、再びトイザらスを訪問しました。

ターゲットは子どもではなく大人

この再度の訪問の時気づいたのですが、セ

ルフ売場には子どもが意外に少なく、大人が

多いのです。子どもがおもちゃをねだるとい

う光景は見られず、むしろ嬉々として商品を

選んでいるのは若いパパ、ママなのです。共

稼ぎで子どもにかまえない罪滅ぽしでしょう

か、あるいは一人っ子への愛情の深さでしょ

うか。まとめ買いに慣れた若い世代にトイザ

らスの恰好のターゲットがあるようです。

おばあさんのひとりごと

トイザらスからの帰り道、一人のおばあさ

んの「なんやゴチャゴチャしてようわからん

かったわ」というつぶやきが聞こえてきまし

た。妙に耳に残る言葉だったのですが、今後

宇治、東大阪等にも出店の計画があるトイザ

らス、先の言葉を気にしながらその行方に注

目していきたいと,思います。

(京都事務所いしいさとし)

紺声

新人紹介

シ

ふぞろいのコロンブスの卵たち

'

野

コロンブス米大陸上陸 500年記念の年に、

個性と実行力あ'、れる15人のアルパック丸新

入船員が大航海に出ます。よろしくぉ願いし

ます。(順不同)

【京都事務所】

高野隆嗣(第2計画部)

出身地の静岡県の伊豆も大学時代の三重県

津市ものんびりしすぎ九ところです。仕事に

疲れた時は、骨休めに伊豆の温泉・海水浴、

または、津の競艇場へぜひ!

島津史子(総務部)

手厶の'、るさとは京都です。のんびりと息、抜

孝卦金卿

これで「トイザらス」と読むそうです

,

8



きできる場所だと,思います。並ばないと食べ

られない祇園の抹茶パフ工のファンです。

当真テレーザ理恵子(第3計画部)

国籍ブラジル。わが国は、大都市以外はと

ても住み易い所です。肉やくだものは安くて

おいしいと思、います。母国の人々は明るく、

いつも今日はいっぱい生きようと毎日の生活

をおくっています。

【大阪事務所】

中室紋子(建築室)

第2の故郷の札幌は、グリッド状都市のた

めよく道に迷いますが、坂がなく、都市の規

模が自転車にちょうど良く愛着をもっていま

す。温泉が好きなので、温泉の出るところは、

どこでも行きます。

中川天晃(第2計画部)

相手に説明する必要があまりなくて済む

「京都」出身。金沢美工大の学生時代、劇団

の照明スタッフやバンド活動そして作品の制

作を経験。

原田弘之(第1計画部)

大切なものは、お'、くろと思い出。大学研

究室では、サイドワークとして市民参加によ

るまちづくりや環境づくりのためのイベント

企画・運営の手伝いをしてきました。イベン

トの詳細については、折々伝えていきます。

馬詰建(第4計画部)

出身地の大阪府枚方市の自慢は、くらわん

か舟と枚方パークと、駐車場の大きいくずは

モール街である 0

吉津愛樹(第4計画部)

私は大阪だけを見て育ちまし九が、出身大

学のある神戸が大好きな、こてこてのなにわ

つ子。お米は何年食べてもあきないので、究

極の食べ物ではないかと思っている。

稲岡宏(第2計画部)

中学・高校の6年間サッカーをやっていた

ので、体力・精神力はかなり養われています。

スポーツならたいていのものはOKです。

長谷川めぐみ(総務部)

出身地は青森県。とにかく食べ物がおいし

い。日本一安い物価。日本のりオの力ーニバ

ル(?)ねぷた祭等々 0

西島芳(第3計画部)

'、るさとは長浜ラーメンがおいしい福岡市

博多。博多弁はキリリとしている。有名人が

多い(松田聖子、チェッカーズ、タモリ等)

鮒子田稔理(建築室)

ほぽ同じ時に2人の人からあなたの横にい

るとほっとしますというようなお手紙をもら

1992年5月1日
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つた(2人共残念ながら女性ではありました

が)。こっちのほうがほっとした。

【名古屋事務所】

福井守

札幌生まれの函館育ち。時間がゆっくりと

流れ、追い立てられるという焦りは感じない。

「住む」「安らぐ」という観点では最高の街。

しかも海の幸が最高。

田中一衛

出身地名古屋。都会の割には住み易いとこ

ろだと思っています。また、海や山へも比較

的気軽に行ける立地の良さも魅力です。

【東京事務所】

清水環

今まででテレビでの大学の合格発表のシー

ンに自分も浪人していて何か感じるものがあ

つた。実家は福岡市内ですが、学生時代を過

ごした鹿児島では、いろんな所から桜島を見

るのが好きです。

リモノ全般をこなすマルチプレイヤー。

James " FUNKY" 1to(へ、ース)

FUNKYなべースが売り物の彼はA. B. B.の

リズムキーパーである。

BONZO Nakagawa(ド弘ス)

彼の生み出す限りなく重くけだるいビート

がバンドのカラーとなっている 0

Robert Jr. sakai(ギター)

正統派プルースギタリストをめざし、シカ

ゴブルースに傾倒している。

A.B.B.のめざす音楽は、ブルースをべー

スとしながらも、R&B、ファンク、ソウル、

ロック、ジャズ、レゲエなど幅広い。しかし、

メンバー全員の過度の自信から、バンドとし

ての練習をほとんどやらないことでも有名で

ある。このため彼らのステージは自己陶酔型

であるという声もある。

ともかく、 6月には大阪事務所の新入所員

である中川氏のWeddi昭 P釘tyでのライブが控

えており、その後には天王寺公園水上ステー

ジでの野外ライブも検討されている。

彼らはブルースというなかなかわかっても

らえない音楽にあえてこだわり続け、今日も

故郷の南部に想いを馳せる。

A. B. B.の白熱のステージをご覧になりた

い方は、大阪事務所内ブルース振興係まで是

非御一報を。(ギャラについては相談に応じ

るとのこと)

Listen to their blues!

(大阪事務所さかいのぶゆき)

L ISTEN TO THEIR BLUES !

坂井

おぉ~いえぇ~!飛び交う歓声の中、

興奮のるつぽと化した(?)ARPA・K OSAKA end・

year P3rty,1991, in south Towerのステージ

で、" ARPA・K BLUES BAND"( A . B . B .)は遅す

ぎたデビューを飾った。

A.B、B.は一身上の理由からアルパックに

身を寄せている5人のブルースマンによって

結成され九バンドである。不明な点の多いメ

ンバーであるが一応紹介しておく。

Muddy Nakatsuka(ウ、オーカル、ギター)

最年長のためりーダー格である。ハスキー

なシャウトで聴衆をあおる 0

Ne lson Hat節aka(ウ、オーカル、ギター他)

サービス精神が旺盛で、ギター以外にも鳴

系

信行
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うまいもの通信⑪

冬の秋田の味紹介

昨年末から今年の3月にかけて、何度か秋

田市へ行く機会がありましたので、私なりに

秋田を紹介したいと思います。

秋田市は、秋田県のほぽ中央にあり、日本

海に面しています。

今回、私が訪れ九時期が、ちょうど冬であ

つたこともあり、秋田の第一印象は、「暗い」

の一言でし九。日本海側特有の「うらにし」

で、日中はほとんどどんよりとした曇り空。

「弁当忘れても、傘忘れるな」の言葉通り、

一瞬、嘘のように青空が広がったかと思えば、

1時間もしないうちにくもりはじめ、あっと

いう間に、あられが降り始めます。そして、

また晴れてきてー・の繰り返しです。

寒さも並大抵のものではありません。大阪

空港から出発する時は、暑いぐらいだったオ

ーバーも、秋田空港に着いたとたん「しま

つた、もう一枚着てくれば良かった。」と、

後悔したほどです。

でも、この寒さの中だからこそ、「秋田の

味」が、ひときわ冴えるのかもしれません。

「比内鶏」という地鶏から取っただしで、

芳賀教子

きりたんぽ鍋

1

1992年5月1日

'島".゛i

しょっつる鍋

名物のきりたんぽ(ご飯を棒状にして焼い九

もの)や野菜を煮込む「きりたんぽ鍋」は、

おいしいことはもちろん、体の芯まで暖まり

ます。「しょっつる鍋」は、その中に入れる

ハタハタの大きさに満足し、「稲庭うどん」

は、きしめんを少し厚くしためんで歯ごたえ

があります。

他にも、お米やお酒がおいしいことは有名

ですし、トンブリやジュンサイといった、普

段はなかなかお目にかかれないような食ぺ物

など、まだまだ沢山あります。

「秋田の味」を満喫するには、冬が最も良

いようです。

編集局より

・今年も入社時期がきました。新人研修会で

のニュースレターについてのガイダンスも恒

例となりました。今年は新入社員の数も多く、

紹介記事の構成には少々手間取りました。

・この間、経済企画庁から「経済研究所ニュ

ースレター」の創刊号を頂きました。昨年来

創刊にあたって当誌を参考にしたいとの依頼

を頂いていたものです。本誌の「手作り」の

点でも参考にしてい九だけたのでは、と自負

している次第です。「経済研究所ニュースレ

ター」の御発展を期待しています。

.また、 1月には国立国会図害館から当レタ

ーの納本の依頼をいただきました。「われわ

れのようなレターがどうして」といった疑問

もありましたが、国で保存してい九だけると

のこと。早速、バックナンバーを送らせて頂

き、毎号の発送の手続きをしたところです。

・編集委員一同、当誌の広がりを実感するこ

とが出来るうれしい「事件」でした。(い)

(京都事務所はがのりこ)
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"「地球環境都市」パネル展"のご案内
市民・産・官・学=A11J即an としての試み

ブラジル会議とパネル展

今年6月1日~12日、りオ・デ・ジャネイ

口においてブラジル会議(国連環境開発会議,

UNCED)が開催されます。これは、みなさんご

存じのように、 1972年、スウェーデンのスト

ツクホルム国連環境会議以来20年を画するも

のです。

このブラジル会議にあわせて、このたび、

大阪と神戸で"『地球環境都市』パネル展"

が開催されます。これは、地球環境の現状の

解釈、環境保全技術や生活の仕方の提案、さ

らにアートによる環境保全の主張など、市民

・産・官・学等様々な立場から地球環境への

メッセージをパネルで表現してもらおうとい

うものです。

主催は、土木学会環境システム委員会内に

設けられた実行委員会で、地元自治体を始め、

国の各省庁等多方面からの協力を受けていま

す。なお、その準備は大阪大学環境工学科が

中心となって、アルパックもお手伝いしてい

ます。

関西からの情報発信

近年、市民サイドではりサイクルフェアな

ど、行政サイドでは環境フェア、企業サイド

では'地球にやさしい製品'の見本市的な催

しなどがそれぞれの立場から行われています。

ここでひとつ市民・産・官・学がーところに

集まり、地球環境についての認識が深まり、

今後の実践につながればと考えています。

また、近年は、情報発信が東京中心となり

発信される情報が偏らないとも限りません。

今回は、そういった意味でも、東京とは違っ

たスタンスで、特に市民も交えた形で関西か

ら情報発信をできればと考えています。

当日、特に大阪会場では、パネル展示の他

に、電気自動車や生活の工夫など市民・企業

の協力による実演コーナーや体験コーナー、

出展者・来場者等様々な立場からのミニディ

スカッションなど色々な催しも予定しており

ます。みなさんの参加をお待ちしております。

[大阪会場]

期問:92年5月23日(士)~26日(火)

会場:大阪ビジネスパーク⑩BP)

ツイン 2 1・ギャラリ

(J R環状線・京阪「京梧」駅下車10分)

[神戸会場]

期問:92年5月28日(木)~ 6月2日(火)

会場.神戸市役所1号館2Fホール、市民・
花時計ギャラリー、サンチカホール
(J R・阪急・阪神「二宮」駅下車すぐ)

おわりに

ここ数年、'地球環境'や'エロロジー'

が、企業活動からファッションに至るまであ

やゆる分野でキーワードとなっていますが、

既に一部のマスコミではこのことを茶化し始

める現象がみられます。

今回のパネル展は、折しもブラジル会議に

合わせた形となっていますが、これが単なる

ブームで終わってしまわぬよう、今後、さら

に地に足のついたものとなるよう努力が必要

と考えています。

みなさんのご協力、アドバイスをお願いし

ます。

{

く詳しくは下記

までお問い合

わせください>

大阪事務所

重本幸彦

畑中直樹

原田弘之
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新刊旧刊書評紹介

金子忠史著

『変革期のアメリカ教育一大学編

人口構造の変化と教育

わが国の教育については、各方面での論議

や国の審議会での検討など、将来のあり方と

その変革がいわれています。また、背景とし

て、若者人口の急減にみる、人口構造の変化

があり、例えば、医療や福祉といった高齢化

社会に対応した産業を拡大させるとともに、

教育やファッションと言った若者に焦点をあ

て、主要なマーケットとしている産業を構造

的な不況業種に転落させるなど、産業活動へ

直接的に影響を及ぽしていくことが考えられ

ます。既に、幼稚園や保育所での児童不足が

言われて久しい訳ですが、小中学校での生徒

減少に続き、今後は、高校、大学での学生減

少に伴い、塾や予備校など教育産業への大き

な影響を及ぽすとともに、大学をはじめとす

る高等教育機関についても「学校淘汰」の時

代の到来が言われています。

アメリカの高等教育

日本の高等教育は、戦前の特定階層を中心

とするエリート型から大衆化されたマス型に

移行しています。アメリカには、 3千以上の

大学、短大などの高等教育機関があり、大衆

化された高等教育制度がいち早く確立される

とともに、現在では世界各国から学生を集め

ています。アメリカの高等教育は、今後の日

本の高等教育機関を考えるにあたって参考と

なり、比較検討されているところです。 、^、、゛

で紹介しています本書は、アメリカの高等教

育の全体を概観し、生涯教育時代での大学の

役割やユニバーサル型としての世界的な大学

像など、日本の大学で論議されている将来の

5貝イ言堂1

1992年5月1日

j

紹介山田克雄

"',、

一多

字ヲ

蒜ヲ総、ノ浮二

逐"

あり方について、記述されている豊富な文献

やデータとあわせ、貴重な調査研究資料とな

つています。著者は、文部省が設置している

研究所(大学研究所でない)である国立教育

研究所に高等教育研究室長として在職されて

います。なお、国立教育研究所以外に、高等

教育に関連する機関として広島大学に大学教

育研究センターがあり、大学教育等の研究が

行われています。ま九、早稲田大学には、教

務部に大学問題研究資料部があり、大学が抱

える諸問題を取り扱った内外の記事・文献が

収集されており、公開されています。

アメリカの大学についての既刊のものとし

て、「アメリカの大学・カレッジ(アーネス

ト・ L ・ボイヤー、りクルート出版)」、

「飛躍する大学スタンフォード(ホーン・川

島瑞子、小学館)」などがあり、日米の教育

比較については、日米教育協力研究報告を出

版した「相互にみた日米教育の課題(天城勲

編著、第一法規)」があります。

(京都事務所やまだかつお)
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まちかど

建物の高さは樹林より低く
ヒューストンのまちづくり

重本幸彦

ヒューストンは、全米で第4位、テキサス

州では第1位の都市である 0

20世紀初頭の油田の発見以来、石油関連産

業の都市として繁栄し、また、 NAS A宇宙

センターで有名な都市である。

先般、この都市をおとずれて、ホテルの窓

から外を眺めた時、そこには地平のかなたま

で樹海という光景が広がっていた。このよう

な樹海の下に、人口170万人の大都市があると

は・・・・いささか驚かされた。

このまちでは、建物やハイウェイなどは樹

林より高くしないの力りレールだという。そし

て、東西南北がおおよそ30~40kmに及ぷ都市

の所々にある都心・副都心地区には、超高層

(075) e21 -51326廿
(075) 256-1764

(06) 942-57324勺
(06) 941-フム氾

(052)962-12244勺
(052)962-1225

(03) 3226-9130e勺
(03)3226-95印

(09を) 731 -7671《勺
(092) 731 -7673

(06) 943-7016
(06) 943-7026

(075) 252-2231
(075)252-4417

-14-

ビルが、シンボリックに立っている。

こうしたことをご存知の方も多いのだろう

が、ともかく、日本の多くの都会の景観に比

べると、信じられないような光景だった。

緑の木立に囲まれた住宅に暮らすことがあ

こがれであるアメリカでは、このような都市

は極めて魅力的であり、人々が移り住んで来

るのだろう。

我が国でも、都市の景観問題が議論されて

いる咋今、考えさせられる光景である。

(大阪事務所しげもとさちひこ)

、

全米第4位の大都市が樹海に埋まっている
地平に見えるのは、副都心のーつ。

梓〆

●j・、,^

名古屋事務所

アルパック株地域計画・建築研究所
AROHITE0丁8' REG旧NAL PLANN印S & ASSOCIAT鶚. KYOTO

亟田0京都市下京区四条通つ高倉西入ル立売西助詑 TEL
(大和銀行京都ピル6階) FAX

西5朝大阪市中央区城見 1 -4-70 TEL
(住友生命OBPプラザピル1部皆) FAX

趣460 名古屋市中区丸の内3丁昌帽番30号 丁EL
(ツボウチビル2階) FAX

西160 東京都新宿区新宿2 -5 -16 TEL
(霞ビル4m号) FAX

趣8円福岡市中央区天神 1丁目15番1号 TEL
(日之出ビル6 階) FAX

西5如大阪市中央区谷岡]丁目5番7号 TEL

(ストークビル天満橋10階) FAX

趣6山京都市中京区東洞院通六角上ル三文字助詑5 下EL
(朝陽ビル4 階) FAX

_^

東京事務所

゛.[ニヨ、

゛

櫛九州地域計画
研究所

朕アルパックイン
ターナショナル

欄都市居住文化
研究所

ん.

樹海の下は、このような住宅地

マく

緑に囲まれた副都心。士地の広いアメリカでは、

シンボルとして超高層ピルが建てられている。
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